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НА СМСНУ!
На IV Съезде народных депутатов РСФСР «Застольная»’ анкета

«ШАЛОВЛИВЫЕ МАЛЬЧИШКИ» ПОКА МОЛЧАТ БЫЛО БЫ О ЧЕМ
С первого дня работы 

съезд вошел в рабочий ритм. 
Уже не было той нервотреп
ки, которую можно было на
блюдать на третьем внеоче
редном, когда у стен Кремля 
стояли части Внутренних 
войск и ОМОН. Многие «Ком
мунисты России» поняли бес
полезность захлопывания и 
затопывания. Тем более, что 
им сейчас противостоит дви
жение «Коммунисты за де
мократию». Хотя не обошлось 
без выступлений, где за раз
вал экономики, всей России 
винят только демократов, ко
торые ровно год назад пришли 
к власти. С таким заявлени
ем, например, выступил депу
тат Хазаров из Ульяновска. 
Он мне запомнился своим 
выступлением на первом

который сказал, что для прак
тических преобразований не 
хватает эффективной системы 
власти. Поэтому введение 
президентства в России не са
моцель, а средство для прет
ворения в жизнь важнейших 
реформистских решений. От
сюда вытекала и повестка дня 
съезда, которая после непро
должительных дебатов была 
принята.

Первым пунктом, как и 
планировалось, был включен 
вопрос об утверждении Зако
на РСФСР «О Президенте 
РСФСР», изменениях и допол-
нения Конституции Рос-

Съезде, 
лаевича 
чином», 
вились, 
МОЖНО I 
бят» из 
России».

назвав Бориса Нико- 
«шаловливым м аль- 

Но времена переме- 
и «шаловливыми» 

сейчас назвать «ре- 
группы «Коммунисты

А открыл съезд Б. Ельцин,

сии. Второй пункт — о кан
дидатах в президенты. В тот 
же день была получена ин
формация о регистрации пя
ти претендентов на этот вы
сокий пост, которые собрали 
свыше ста тысяч подписей из
бирателей в свою поддержку. 
Это Б. Ельцин (им было 
представлено 560 тысяч под
писей), член Совета безопас
ности СССР В. Бакатин (172 
тысячи), народный депутат

СССР и персональный пенси
онер с персональной дачей 
И. Рыжков (2.817 тысяч), 
председатель Кемеровского 
областного Совета А. Тулеев 
(340 тысяч) и командующий 
Приволжско-Уральским воен
ным округом, народный депу
тат СССР А. Макашов (147 
тысяч подписей). Остальные 
кандидаты от общественно - 
политических партий долж
ны будут пройти регистрацию 
прямо на съезде. Кстати ска
зать, отставной премьер-ми
нистр вместе со своим «ору
женосцем» —• генералом Бо
рисом Громовым присутство
вали на открытии. И если на 
первом Съезде Николай Ива
нович сидел в правительст
венной ложе рядом с Самим, 
то сейчас ему выделили ме
сто на самой «Камчатке», ря
дом с другим генералом — 
опальным О. Калугиным. Та
ковы превратности судьбы у 
политиков.

По вернемся к повестке дня 
съезда. Кроме этих двух ос
новных пунктов, депутаты

включили вопрос о Консти
туционном суде РСФСР и его 
избрании, а также разное. К 
сожалению, в повестку так и 
не попал Федеративный дого
вор. Хотя в «Разном» плани
руется обсудить межнацио
нальные конфликты, которые 
разгорелись сейчас па юге 
страны и республики. II здесь 
наверное, надо было бы смот
реть в корень проблемы, а 
не констатировать факты. По
этому я согласен с народным 
депутатом РСФСР из Сворд-

ГОВОРИТЬ
Сопредседатель движения «Демократический 

тичесиая Россия» А. ЗАБОРОВ:
— Ваше отношение к проведению «круглого

аыбор—Демонра- 

столал, в Сверд-

16 мая решением президиума Свердловского горсовета при
нято решение о проведении 12 июня в Свердловске опроса 
горожан об их отношении к возвращению исторического наз
вания городу. Ранее был образован комитет «По названию и 
топонимике города», куда вошли историки, краеведы, эконо
мисты, юристы, то есть все заинтересованные люди, кому не
безразлично имя города.

Сегодня мы открываем серию публикаций, приуроченную к 
общегородскому опросу свердловчан, подготовленную этим ко
митетом.

ловска Ивановым — дого-
вор на сегодняшний день до
роже президентства.

Параллельно съезду, в день 
70-летия со дня рождения 
Андрея Дмитриевича Сахаро
ва. в Москве начал работу 
первый Международный кон
гресс памяти А. Сахарова 
«Мир, прогресс, права чело
века».

На торжественном откры
тии форума присутствовали 
Б. Ельцин и М. Горбачев.

Б. ЯРКОВ.

ловске?
— Пока я не вижу конкретной темы для разговора. Почему? во- 

первых, надо понимать, для чего собирают «круглый стол». Это 
своеобразное временное собрание всех политических сил в обще
стве для решения вопроса о власти. Пока такой проблемы на уров
не Свердловска не существует. На уровне Союза здесь вопрос дру
гой, там нужно проводить «круглые столы» для формирования то
го же правительства народного доверия. Хотя и в Свердловске 
есть проблема с выбором мэра. Но она должна решаться законным 
путем.

Безусловно, сама по себе абстрактная идея «круглого стола» 
привлекательна. Но сразу встает конкретный вопрос: для чего его 
собирать? Нужна толковая программа действий.

— Есть ли какая-то программа действии у вашей партии, дви
жения, которые вы готовы вынести на эту встречу?

___Мы уже отвечали письменно на предложения обкома комсо
мола о проведении «круглого стола» и там ючешжывали то 
ное предложение. Например, собрать вместе КПСС. ВЛКСМ и ДД 
и обсудить проблему учащейся молодежи. Ведь при переходе к рын
ку это будет наиболее незащищенная часть населения. Хотя, че
стно сказать, я мало верю.в эффективность такого «стола». Мог
ли бы мы предложить и такие темы для разговора, как переход 
от тоталитаризма к нормальным парламентским отношениям в об
ществе или о собственности общественно-политических ортаниза- 
ций, или о доступе к средствам массовой информации других 
кроме компартии, движений и организации. Если КПСС будет 
готова на такой диалог, то, пожалуйста. т»

Если же приводить примеры удачных «круглых столов» в 
Свердловске, то можно взять обсуждение программы «э00 ^нси» 
осенью прошлого года. Нашу инициативу поддержал юрь м 
КПСС. Но тогда был бы повод для такой встречи стола»»

— Наиболее приемлемое время проведения «круглого стола».
— Если будет о чем говорить, не будет проблем. КРЫЛОВ.

ВЕРНИТЕ
ДОБРОЕ ИМЯ

Что нужно 
«Крылатой
гвардии».'

Свердловский областной 
музей ВДВ «Крылатая гвар
дия» готовится к открытию, 
поэтому сейчас, как никогда, 
проблем много.

Главное — музею нужны 
■ спонсоры, финансовая под
держка. Четвертый год стро
ится музейное здание, и в ос
новном 'за счет добровольных 
взносов организаций и пред
приятий города.

Напоминаем наш счет: 
№ 700844 в ОПЕРУ Жилсоц- 
банка г. Свердловска. Чем 
ближе открытие музея, тем 
острее проблема сбора экспо
натов. Музей располагает 
частью интересной музейной 
коллекции, но этого на сего
дняшний день мало. Обраща
емся к ветеранам ВДВ, крае
ведам, следопытам с прось
бой поделиться воспомина
ниями, документами, фото
графиями, личными вещами 
— всем, что может наиболее 
полно отразить жизнь и дух 
самого тяжелого и романтич
ного вида Вооруженных Сил.

Отзовитесь, воины-интер
националисты, воевавшие в 
Испании, Корее, Вьетнаме, 
Южной Африке, Кубе, Афга
нистане! Музей ВДВ «Кры-

жена принадлежность музея 
к определенному роду, войск, 
гармоничное сочетание с его 
названием. Поскольку . все 
воздушно-десантные войска 
гвардейские, этот ’ знак так
же обязателен в оформле
нии.

Победителя ждет премия 
— 200 рублей. Желаем уда
чи конкурсантам! Пишите, за
ходите, звоните, по телефону 
72-53-23. Наш адрес: 620028, 
г. Свердловск, ул. Крылова, 
2 «а», областной музей ВДВ 
«Крылатая гвардия».

Директор музея, 
ветеран десантных войск, 

Н. МИХАЙЛОВА, 
старший научный 

сотрудник, полковник 
запаса, кандидат 

исторических наук
В. ЛОКШИН.

ных меньшинств внутриази- 
атских районов СССР, именно 
поэтому он добрался и до 
Уральских гор. Дэвид провел 
встречу в Доме мира и друж
бы с членами татаро-башкир
ского центра культуры. Ему 
как антропологу было инте
ресно услышать о жизни 
уральских татар и башкир от 
самих представителей этих 
наций.

Прощаясь, Дэвид сказал 
«рахмат», что по-тюркски зна
чит «спасибо». Похоже, аме-

569114-561773

В Кабинете
министров
СССР

Об улучшении
условии труда
на предприятиях
Министерства
гражданской 

авиации СССР
В целях обеспечения устой

чивого функционирования воз
душного транспорта страны, 
безопасности полетов Кабинет 
министров СССР принял поста
новление, в котором определе-
мы дополнительные
стимулированию 
тельного труда 
его условий на 
Министерства 
авиации СССР.

Министерству

и

меры по 
производи- 
улучшению

предприятиях 
гражданской

предоставлс-

латая гвардия» 
вас и для вас!

музей о

Напоминаем, что музейны
ми экспонатами могут стать 
элементы боевого снаряже
ния (включая оружие), сол
датские письма, наградные 
удостоверения, воспомина
ния, «боевые листки», газеты, 
альбомы, фотографии, знаки 
различия. Все то, что связа
но со службой в ВДВ.

И еще! Музей продолжает 
конкурс на лучший эскиз эм
блемы и нагрудного знака, 
В эскизах должна быть отра-

Дэвид
говорит
по-тюркски

«Долгое время многие аме
риканцы полагали, что в Рос
сии живут только русские»,— 
так поведал о наивности аме
риканцев доктор философии, 
аспирант Кембриджского уни
верситета Дэвид Льюис.

Господин Льюис занимает
ся исследованием националь-

риканец 
встречей, 
посетить 
10 июня.

остался доволен 
так как пообещал 

Свердловск еще раз 
Р. СИТФЕКОВА.

КТО ИЩЕТ, ТОТ
ВСЕГДА НАЙДЕТ

Прошел месяц со дня опуб
ликования моего материала 
«Это нужно не мертвым». В 
нем указывались имена «про
павших без вести» под Орлом 
в 1941 году. О судьбе этих лю
дей узнала Марфа Тихоновна 
Г ригоржевская.

В списке было названо (7 че
ловек. Весть о двоих «из ад
ского блока» все.таки пришла 
и родственникам через полсто
летия: Иван Дмитриевич Щер-
баков узнал судьбе отца.
Пряничникова Лариса из Верх
ней Санды теперь может при
ехать на могилу деда.

Для тех, кто до сих пор не 
оставил надежды найти «про 
п.авших без вести» под Орлом,
сообщаем 
хоновны:

телефон Марфы Ти- 
34-28-88.

И. БЕЛОУСОВА.

НАРОД ДОЛЖЕН ЗНАТЬ 
СВОИХ КАНДИДАТОВ

18 мая в Невьянске в очередной раз собрались представители 
территориального объединения избирателей Горнозаводского рай
она Свердловской области.

Принято решение об одновременном проведении митингов 9 
июня во всех городах района. Народ должен знать своих кан
дидатов. Поэтому на митингах решено представить программы 
кандидатов в Президенты России. В работе совета избирателей 
приняли участие народный депутат СССР И. В. Прудников, на
родный депутат РСФСР Л. Н. Нсймушин.

3. ЧЕРНЫХ.

Хозяева! Не будьте 
собаками!

Наш комитет создан и дей
ствует по типу «круглого 
стола». В него вошли как 
сторонники, так и противни
ки восстановления историче
ского названия города, а так
же представители от КПСС, 
Общественного комитета «За 
Екатеринбург», Союза уче
ных, Социал - демократиче
ской партии, движения «Де
мократическая Россия», Об
щества уральских краеведов, 
христиан и монархистов. 
Возглавил комитет депутат 
горсовета Е. Хан.

Целью . комитета было по
степенное восстановление то
понимики старого Екатерин-
бурга и исторического• на-
звания города, обсуждение 
всех аспектов этого вопроса. 
На комитете были рассмот
рены вопросы истории пере
именования города из Екате
ринбурга в Свердловск, исто
рия переименования улиц 
после 1928 г., стоимость вос-
становления топонимики,
юридические аспекты, ие'об- 
ходимость проведения рефе
рендума и т. д. Значительная 
часть времени была потра
чена на споры, исторические 
изыскания, вхождение в про
блемы.

но право увеличить подведом
ственным предприятиям базо
вый размер средств, направ
ляемых на потребление, в сред
нем на 40 процентов, исходя 
из необходимости приведения 
заработной платы в соответст
вие с условиями труда и в це
лях укомплектования штатов 
предприятий.

Поручено министерству с уча
стием профсоюзов отрасли 
разработать рекомендации по 
использованию дополнитель 
ных средств на оплату труда 
различных категорий работни
ков, предусмотрев при этом 
для работников, осуществляю
щих управление воздушным 
движением, и летного состава 
уровень повышения зарплаты 
в среднем на 50 процентов.

Министерству труда и соци
альных вопросов СССР и Ми
нистерству гражданской авиа
ции СССР поручено внести в 
Кабинет министров СССР пред
ложения о дополнении списка 
№ 4 производств, работ, про
фессий, должностей с особо 
вредными и особо тяжелыми 
условиями труда, занятость 8 

, которых дает право на пен
сию на льготных условиях, 
профессиями работников, осу
ществляющих управление воз 
душным движением воздушных 
зон, центров и секторов упра
вления воздушным движением 
с наибольшей интенсивностью 
и сложностью движения, име
ющих свидетельство диспетче
ра.

Министерству труда и соци
альных вопросов СССР пору- 
нено включить работников, 
осуществляющих управление 
воздушным движением, в спи
сок, дающий право на допол
нительный отпуск и сокращен
ный рабочий день. Предусмат
ривается установить продол
жительность дополнительного 
отпуска этим работникам до
33 рабочих дней, продолжи
тельность рабочего времени
36 часов в неделю. 

В соответствии с постанов-

Собака — друг человека. Это мы усвоили с детства. И се
годня четвероногих друзей у свердловчан становится все боль
ше и больше. Не останавливает любителей собаководства и про
блема с питанием своих подопечных. Все бы вроде хорошо, од- на^о...

С увеличением числа собак в городе ничуть не увеличилось 
количество площадок для их выгула. Поэтому хозяевам прихо
дится гулять с четвероногими не там, где положено, а там, где 
позволяют условия. А если учесть, что некоторые из собачек 
имеют весьма крупные размеры, то соблюдение всех правил при 
выгуле (поводок, намордник) становится делом актуалы 
Чтобы не происходили такие случаи, свидетелем одного из

актуальным.
КО-торых я стал не так давно.

Но улице Сыромолотова шли четверо мужчин с двумя детьми, 
мальчиком и девочкой 4—5 лет. В это время со двора одного 
из домов выбежала годовалая овчарка, следом за которой ше
ствовал ее хозяин. Собака этой породы в этом возрасте имеет 
довольно внушительные габариты, ко всему ни поводка, ни на
мордника не наблюдалось. Овчарка, желая, видимо, поиграть 
(молодая еще, что с нес взять), подлетела к маленькой девочке 
и, встав на задние лапы, передние положила ей па плечи. Не мо
гу сказать, как бы в данной ситуации повел себя взрослый че
ловек, но то, что дети страшно испугались, по-моему, вполне есте
ственно. Результат игривого поведения собаки и беспечного по
веления ее хозяина оказался плачевным. Побит был нс только 
мужчина (что, кстати, сн заслужил, т. к, судя по диалогу меж
ду ним и четырьмя прохожими, это уже не первый такой слу
чай и его не раз предупреждали о возможных последствиях), по 
и овчарка, которая, естественно, нс хотела причинить вреда де
тишкам, а стала жертвой безответственности своего хозяина.

В заключение хотелось бы обратиться ко всем, кто держит 
собак, особенно крупных. Не забывайте, что. на улице, кроме 
ваших питомцев, гуляют еще и дети, многие из которых не зна
ют. что четвероногие никогда не сделают им ничего плохого.

Лапайте думать не только о себе!
В. КЛИНОВ.

лением Министерство граждан
ской авиации СССР должно 
принять меры к заключению 
до 1 августа с. г. тарифного 
соглашения на 1992 год, пре
дусмотрев в нем, в частности, 
обеспечение потребности насе
ления и народного хозяйства 
в перевозках и иных услугах 
воздушного транспорта, совер
шенствование системы оплаты 
труда летного состава, даль
нейшее повышение тарифных 
ставок и должностных окла
дов с включением в них надба
вок и доплат компенсацион
ного характера,

В постановлении намечены 
и некоторые другие меры.

Основанием для восстанов
ления исторического назва
ния города и его топонимики 
комитет считает нерушимое 
право приоритета строителей 
города и необходимость со
хранения исторической памя
ти народа. Комитет не счел 
необходимым обсуждать во
прос о моральных качествах, 
происхождении или нацио
нальности Екатерины I и 
Я. Свердлова. Однако при
нимал во внимание доказан
ные, по его мнению, преступ
ные действия последнего в 
деле уничтожения семьи Ро
манова, а также участие в 
геноциде донского казаче
ства.

Наш город был переимено
ван в 1923-24 годах по ини
циативе и ходатайству пар
тийных органов, недоволь
ных «позорным именем го
рода». При переименовании 
не проводилось ни референ
думов, ни опросов, а все рас
ходы были отнесены на счет 
города. Комитет отмечает, 
что переименование проис
ходило в условиях тотально
го морального и физическо
го террора населения города 
и особенно его интеллекту
альных кругов. Среди депу
татов тогдашнего горсовета, 
которые фактически не вы
бирались, а назначались, две 
трети были так называемыми 
большевиками, а из 298 де
путатов лишь 18 имели выс
шее образование.

Столь же • беззастенчиво 
были переименованы улицы 
и площади города. 6 ноября 
1919 г. было принято реше
ние Екатеринбургского Сове
та без обсуждения с горожа
нами, без учета их мнений и 
без оценки стоимости этого 
шага. Большая часть улиц 
была названа в честь мест
ных деятелей тогдашней 
КПСС и коммунистов из дру
гих стран. Эти имена чужды 
городу и его истории и отра
жают интересы узкой группы 
лиц, правивших тогда Рос- 
сией.

Подавляющее большинство 
членов комитета, кроме двух 
членов от КПСС, считает пе
реименование улиц и города 
незаконными, основанными 
только на праве силы, и ре
комендует горсовету воз
вратить историческое назва
ние городу и названия улиц 
старой части Екатеринбурга.

Однако при этом возника
ет много юридических и тех
нических проблем.

Кем должен решаться во
прос о возвращении истори
ческого названия городу —> 
горсоветом, его президиумом 
или общегородским референт 
думом?

Большинство членов коми
тета считает, что так как при 
переименовании города в 
1924 г. референдум не про
водился, хотя именно тогда 
он был бы наиболее уместен, 
а при восстановлении исто
рических названий других 
российских городов (Пермь, 
Оренбург. Ижевск, Самара, 
Тверь, Нижний Новгород) их 
тоже не было, то логично вер
нуть городу историческое на
звание решением президиума 
горсовета, горсоветом или по 
решению суда. Члены коми
тета от КПСС, напротив, 
требуют проведения рефе
рендума по этому вопросу.

Вопрос стоимости возвра
щения названия.

Расчеты, проведенные ква
лифицированными экономис
тами, дают цифру 200 тысяч 
рублей в ценах начала 1991 
года. Указывавшиеся горко
мом КПСС 7 миллионов ру
блей не подтверждены ника
кими расчетами.

Стоимость смены указате
лей названий улиц старого 
Екатеринбурга также состав
ляет около 200 тысяч руб
лей, однако большая часть из 
них должны заменяться пла
ново. Эта сумма может быть 
значительно уменьшена пу
тем распределения расходов 
на 2—3 года. Для сравнения 
укажем, что плановые рас
ходы на проведение Дня го
рода составляют 100 тысяч 
рублей, а на проведение ре
ферендума 2 миллиона руб
лей.

Кто должен нести расхо
ды?

Было высказано мнение, 
что такие расходы по спра
ведливости должна нести ор
ганизация, проведшая неза
конное переименование горо
да, т. е. КПСС. Однако чле
ны комитета согласились, что 
в целях сохранения согла
сия в обществе разумнее воз
ложить расходы на бюджет 
города и добровольные по
жертвования горожан и орга
низаций.

Однако бездействие го
родских властей и информа
ционная блокада комитета со 
стороны средств массовой 
информации привели к росту 
напряженности в городе. Не 
получая соответствующей ин
формации, часть горожан, ра
зуверившись в результатив
ности деятельности горсове
та, принялась своими сред
ствами «восстанавливать» ис
торическую справедливость. 
Это выразилось в эксцессах 
с памятниками Ленину и 
Свердлову. Большое недо
вольство жителей города вы
зывает факт, что наш город 
чуть ли не единственный 
(кроме Санкт-Петербурга) 
крупный город России, не 
восстановивший историческо
го названия. Вина за это ло
жится не только па власти 
города, но и на комитет.

В связи с этим большая 
часть членов комитета счи
тает необходимым восстано
вить историческое название 
города уже в этом году с 
тем, чтобы юридические воп
росы были решены к Дню 
города. При этом более слож-
ный технически 
восстановлении

вопрос о 
названий

улиц старого города мог бы 
решиться в течение 1991 — 
1992 гг.

О. ИВАНОВ,
В. СЛУКИН, 

члены комитета.

Сегодня в номере

2 з
Советские войска покидают 

территорию Германии, а войска 
НАТО остаются. Эту проблему 
обсуждает председатель Ко
митета Верховного Совета 
СССР.

Как борются со СПИДом на 
Западе! — рассказ корреспон
дента «На смену!» Сергея Мо
лодцова.

Любителям шашек о краси
вых комбинациях в игре.

Можно и нужно ли делить 
Российскую Федерацию на 
лоскутки! — комментарий спе
циалиста.

«Сегодня становится понят
ным, что в первую очередь не
обходимо возрождать кресть
янство... Не «сельское хозяй
ство», крестьянство как об
раз жизни». («С общиной пора 
кончать!»).

Желаете провести свой от
пуск в Подмосковье!

Поет и пляшет «Плотинка» в 
центре Свердловска, — Фото
репортаж.

Выездная торговля занима
ется «бизнесом по-советски», 
что смело можно охарактери
зовать как нарушение Уголов
ного кодекса.

Кто защитит покупателя в 
условиях острейшего дефици
та!
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Реплика

БУДЬТЕ
БДИТЕЛЬНЫ!
Мы уже привыкли к тому, 

что нас запросто могут оскор
бить, унизить. Мы уже спо
койно смотрим «а то, как де
рутся женщины. И только из
редка донесется: «Господи, 
нельзя же так!». Возможно, и 
я не начала бы писать эти 
строки, если б дело не кос
нулось лично меня...

Внезапный удар по лицу 
привел меня в шок. Несколь
ко мгновений я стояла, не по
нимая, в чем дело, кому я по- 
мешала? Лишь краем глаза 
удалось различить удаляю
щуюся фигуру пожилой жен
щины в черном обвисшем 
пальто, в старом платке, с 
авоськой на плече.

Еще за несколько минут до 
того я стала случайным сви
детелем драки двух женщин 
в отделе «Кафетерий» гастро
нома, что на углу Ленина —- 
Толмачева. Повод для драки 
был пустячный. Словоизверже
ния из уст покупательниц сот
рясали воздух. Прямо скажем, 
неприятное зрелище. Потому 
я й решила поскорее убраться 
отсюда.

Однако, спускаясь вниз по 
лестнице, я, видимо, помешала 
одной из женщин, которая в 
ярости неслась сзади прямо 
на меня. Удар был рассчитан 
точно, профессионально. Вид
но,- не в одной драке участ
вовали кулаки и локти этой 
женщины. Нос, щека, и верх
няя челюсть моментально «вы
шли из строя» и еще долгое 
время давали о себе знать.

Женщина с видом победи
тельницы спокойно направля
лась к выходу. Гнаться за 
ней я не стала — ни к чему. 
Да и никто не стал. Толпа на
рода, среди которой были и 
крепкие мужчины, с любопыт
ством смотоела на... меня: 
хоть не хлеба, так зрелищ. 
Очевидно, люди бывали сви
детелями и не таких зрелищ.

Мне же оставалось радо
ваться тому, что у женщины, 
ударившей меня, не было с 
собой ножа.

А. МИХАЙЛОВА.

На повестке — Федеративный договор

НЕДЕЛИМА ЛИ РОССИЯ?

ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ
10—14 июня

МОСКОВСКИЙ ЦЕНТР КАШПИРОВСКОГО 
«НАРОДНЫЙ ЦЕЛИТЕЛЬ».

ЭКСТРАСЕНС БОРИС МИХАЙЛОВ
Посетив пять оздоровительных сеансов, Вы сможете из

бавиться от остеохондроза, гипертонии, язвы желудка, 
ожирения, энуреза, заикания, расширения вен, сердечно
сосудистых заболеваний, улучшить свое зрение. Посетив
шие пять сеансов имею! все возможности бросить пить и 
курить.

Начало в 18 часов.
Принимаются коллективные заявки.
Билеты продаются в кассах Пассажа и Дворца молоде

жи.
Справки по телефону: 51-15-68.
К сведению руководителей предприятий и профсоюзных 

комитетов. Возможна организация лечебных сеансов на 
предприятиях во время обеденного перерыва. Оплата по 
безналичному расчету.

Справки по телефону: 51-72-18.

О/пш/ск в Лодмосковье 
ЛЮБИТЕЛЯМ СЕМЕЙНОГО ОТДЫХА! 

Производственно-туристическое предприятие 
«ПОЛИС» 
предлагает

10-дневные путешествия «Культура семейного 
отдыха» с разнообразной программой.

Стоимость одной путевки — 250 рублей, 
на ребенка до 10 лет — 205 рублей.
Справки по телефону: 51-77-81.

НАЧАВШИЕСЯ в период 
перестройки радикаль

ные процессы реформирова
ния национально-государст
венного устройства Союза 
ССР, естественно, не могли 
не коснуться Российской Фе
дерации как одного из его 
15 субъектов. При этом здесь, 
как и в общесоюзной федера
ции, остро встал вопрос о 
серьезном реформировании на- 
циопально-грсу дарственных и 
национально-территориальных 
структур, их взаимоотноше
ний с российским общефеде
ративным центром.

Как известно, Российская 
Советская Республика яви
лась первой советской феде
рацией после Октября 1917 го
да. Процесс ее формирования 
был достаточно сложным и 
противоречивым. Однако, в 
конечном счете, принято счи
тать, что Российская Совет
ская Федеративная Республи
ка возникла в результате са
моопределения различных на
родов в той или иной форме 
автономии, что нашло свое 
окончательное юридическое 
закрепление в Конституции 
Российской Федерации 1918 
года.

Что же касается Союза ССР, 
то он, как известно, возник в 
1922 году в результате подпи
сания соответствующего до
говора и Декларации суверен
ными советскими республика
ми, среди которых была и 
РСФСР.

Таким образом, у нас сло
жилось два вида федерации: 
РСФСР — построенной на 
базе автономии и Конститу
ции, и СССР —- построенный 
на договорной основе совет
ских суверенных республик и 
общесоюзной Конституции.

Сложившаяся в СССР к се
редине 80-х годов Централи
зованная, унитаризовайная, 
иерархическая система нацио
нально-государственных обра
зований, включающая 53 еди
ницы, ни на уровне общесоюз
ной федерации, ни на уровне 
российской федерации, безу
словно, уже не могла эффек
тивно работать. В ней усили
лись центробежные тенден
ции, вызванные целым рядом 
экономических, социальных, 
политических и, конечно, на
циональных факторов.

Параллельно с перестрой
кой внутри общесоюзной фе
дерации, разработкой нового 
Союзного договора, начался 
процесс реформирования Рос
сийской Федерации. Главное 
направление этого реформиро
вания: сохраняя Российскую 
Федерацию как единое много
национальное российское го
сударство, в то же время ос
новательно пересмотреть ее 
субъектный состав. В связи с 
этим высшими органами госу
дарственной власти РСФСР 
было принято решение о раз
работке специального Феде
ративного договора и затем о 
принятии па его основе новой 
Конституции Российской Фе
дерации. А тем временем 27

(пз 31) автономных образо
ваний объявили о своем госу
дарственном суверенитете и 
новом статусе своих государ
ственных образований, что с 
юридической точки зрения 
противоречит Конституции 
СССР (ст. 73 п. 1) и Конститу
циям соответствующих союз
ных республик (ст. 72; ст. 109 
п. 12 Конституции РСФСР). 
Кроме того эти акции авто
номных образований проведе
ны без прямого участия наро
дов, их населяющих.

В январе 1991 года проект 
Федеративного договора (с 
уточнением, что это договор о 
разграничении компетенции 
между федеративными орга
нами власти и субъектов 
РСФСР) был разослан в соот
ветствующие республиканские 
и местные Советы для обсуж
дения, а в апреле 1991 года 
был вынесен на обсуждение 
III (внеочередного) Съезда 
народных депутатов РСФСР. 
В результате обсуждения 
Съезд народных депутатов не 
принял по этому вопросу окон
чательного решения. Пред
ставленный съезду проект по
становления «Об основных 
началах национально-государ
ственного устройства РСФСР 
(о Федеративном договоре)», 
так же как и проект поста
новления «О Союзном догово
ре и порядке его подписания», 
были приняты за основу и 
переданы на доработку с уче
том замечаний Верховному 
Совету РСФСР, которому по
ручено внести на очередной 
съезд свои предложения по 
порядку подписания Федера
тивного и Союзного договоров. 
Сам же проект договора был 
опубликован в «Российской 
газете» 18 апреля 1991 года.

В содержании самого про
екта Федеративного договора 
РСФСР необходимо отметить 
следующие моменты.

Этим договором коренным 
образом изменяются основы 
построения Российской Феде
рации, которая строится не 
на базе автономии, как это 
было ранее, а на основе за
ключения настоящего догово
ра равноправными субъекта
ми. При этом, если ранее 
субъектами РСФСР призна
вались лишь АССР, автоном
ный области и автономные 
края, то проект договора в 
качество таковых признает:

— национально - государст
венные (республики) образо
вания;

-- национально-территори
альные (автономные области, 
автономные округа) образова
ния;

— административно - терри
ториальные (края, области) 
образования.

Поэтому субъектный состав 
Российской Федерации в про
екте договора определяется 
не только по национально-тер
риториальному принципу, но 
и по чисто территориальному, 
географическому принципу. 
Безусловно, что это предпола
гает значительный количест
венный рост субъектов

РСФСР. Если в настоящее вре
мя их насчитывается 31 (16 
АССР, 5 автономных областей 
и 10 автономных округов), то, 
прибавив 6 краев и 49 админи
стративных областей, мы уже 
получим около 80 образова
ний, которые согласно проек
ту договора станут субъекта
ми Российской Федерации.

ИНТЕРЕСНО, что проект 
Конституции Российской 

Федерации, опубликованный в 
ноябре 1990 года, в качестве 
субъектов федерации пред
лагает несколько иной вари
ант. Это: 1) национальные го
сударственные образования, к 
которым, по-видимому, отно
сятся ныне действующие на 
территории РСФСР автоном
ные образования; 2) регио
нальные государственные об
разования, которые могли бы, 
вероятно, возникнуть путем 
объединения определенных 
административно - территори
альных единиц. Например, 
Дальневосточная республика, 

ральская республика и т. п. 
Эти два вида субъектов Рос
сийской Федерации, исходя 
из проекта Конституции, дол
жны иметь конституционно- 
правовой статус равноправных 
республик. Кроме этого, в 
проекте Конституции указы
вается и третий вид субъек
тов федерации — федераль
ные территории, к которым, 
вероятно, могут быть отнесе
ны города Москва, Ленинград 
и др. территории.

Возвращаясь к анализу 
субъектного состава Россий
ской Федерации, предусмот
ренного в проекте договора, 
необходимо отметить, что ука
зание в нем на их равноправ
ный характер, безусловно, 
должно быть принято с опре
деленными оговорками. В са
мом проекте указывается, что 
это равноправие субъектов 
должно быть по основопола
гающим политическим и эко
номическим правом, но при 
этом между ними могут быть 
различия но объему делеги
руемых общефедеральным ор
ганам полномочий.

Волее того, в проекте под
черкивается, что если все три 
вида субъектов Российской 
Федерации имеют право фе
деральной законодательной 
инициативы, вынесения своих 
предварительных суждений по 
федеральным законопроектам 
и т. д., то такие субъекты, как 
национально-территориальные 
И административно-террито
риальные, не могут создавать 
органы, присущие государст
вам (т. е. Верховные Советы, 
Кабинеты (Советы) Минист
ров, Министерства и т. п ), а 
также принимать Конститу
ции и иные законодательные 
акты конституционного ха
рактера.

В ходе обсуждения проекта 
Федеративного договора Ш-м 
Съездом народных депутатов 
РСФСР преобладали в основ
ном две точки зрения на эту 
проблему. Представители кра
ев и областей в основном тре
бовали закрепить в Федера

тивном договоре принцип пол
ного равенства всех субъек
тов федерации. С другой сто
роны, представители автоном
ных республик и, как прави
ло, представители высших ор
ганов власти РСФСР, согла
шаясь уравнять субъектов 
федерации в социально-эконо
мических правах, в то же вре
мя предлагали предоставить 
входящим в состав РСФСР 
республикам больше полити
ческих прав.

В проекте Федеративного 
договора закрепляются осно
вополагающие принципы, ка
сающиеся права наций и на
родов па самоопределение, на 
свободное осуществление сво
их суверенных прав. Однако 
ничего не говорится о добро
вольности объединения субъ
ектов Российской Федерации, 
о каких-либо гарантиях их 
самоопределения. В частно
сти, это касается вопроса о 
возможном преобразовании 
той или иной автономной еди
ницы в суверенную республи
ку, ее возможном выходе из 
состава РСФСР и т. п. Пред
ставляется, что отсутствие в 
проекте Федеративного до
говора этих положений не 
случайно. Дело в том, что 
Российская Федерация даже 
при ее трансформации в до
говорную федерацию, все-таки 
существенным образом отли
чается от союзной федерации. 
Первая исторически и юриди
чески складывалась как еди
ное многонациональное госу
дарство, в то время как союз
ная федерация — это с само
го начала было объединение 
суверенных государств в одно 
союзное государство. Отсюда 
суверенный характер субъек
тов союзной и российской фе
дерации не может трактовать
ся одинаково.

И еще. Думается, что вряд 
ли обоснованно отсутствие в 
проекте договора перечня ис
ключительных полномочий 
субъектов Российской Феде
рации. Причем этот перечень 
должен быть, на наш взгляд, 
значительно более широким 
по сравнению с группой сов
местных полномочий.

Следует признать, что пред
ставленный в нынешнем виде 
проект Федеративного догово
ра неполно отражает весь 
спектр внутрифедеративных 
отношений. В частности, в нем 
представлены в самом общем 
виде положения, касающиеся 
системы, статуса общефедера- 
тпвных законодательных, ис
полнительных и судебных ор
ганов. В этой связи вряд ли 
можно считать убедительным 
аргументом, что эти вопросы 
будут в полном объеме в но
вой Конституции Российской 
Федерации. Конституция как 
раз п должна базироваться на 
Федеративном договоре, кото
рый в нее войдет в качестве 
составной части.

А. ТОРШЕНКО, 
доцент Уральского 

социально-политического 
института, кандидат 
юридических наук.

Полемические заметки

НЕ МНОЙ, писателем В. 
Астафьевым, сказано: 
«Не состоялась россий
ская нация». Емкое и очень 

ответственное заявление, ос
мысление которого требует оп
ределенного мужества. У па
родов нашей страны распалась 
связь времен и пока отсутст
вует перспектива развития. 
Но это отнюдь не приговор. 
Прежде всего мы должны по
нять, не как лечить, а что 
лечить. И первым шагом дол
жно быть восстановление 
именно взаимосвязи явлений, 
философское переосмысление 
нашей истории. Я стараюсь 
проводить идею переосмысле
ния не потому, что мне хочет
ся опорочить В. Ульянова и 
его последователей. Дело в 
ином.

Коммунистическая идеоло
гия. по моему убеждению, 
основывается на трех идеалис
тических «китах» — принци
пах всеобщей социализации, 
демократического централиз
ма и диалектического матери
ализма. Эта философская докт
рина не только породила мно
гие ошибочные теории в об
щественных науках, но и за
тормозила развитие естест
венных и прикладных наук, 
сделала невосприимчивым к 
научному прогрессу народное 
хозяйство. Исторический ма
териализм исчез как научная 
дисциплина вместе с крахом 
социалистического «лагеря». 
Но как ликвидировать наше 
глобальное отставание в физи
ке, психологии. педагогике, 
в наукоемких отраслях народ
ного хозяйства?

Идеология коммунистов бы
ла оторвана от реальной жиз
ни с момента своего воцаре
ния и противоречила внутрен
ней сущности Человека ра
зумного настолько, что могла 
быть воплощена только с по
мощью тотального насилия. 
Под этим я подразумеваю не 
только физический террор, ио 
и приспособленную для «ре
волюционно - целесообразного» 
подавления правовую систе
му, дополненную структурами 
психологического, идеологиче
ского. - бюрократического, 
нравственного подавления.

Самым печальным итогом 
этого явилось полное разруше
ние культур»! российского об
щества. которая к рубежу 1917 
года начинала складываться 
как одна из ведущих культур 
планеты В отличие от Д. Лиха 
чева, под «культурой» я пони 
маю всю совокупность челове
ческих деяний. Мне кажется 
протчаоестестеенным. вредным 
отрывать культуру сферы ис

кусств от культуры технологи
ческой. поскольку они взаимо
проникают и дают питатель
ные соки для взаиморазвития, 
создают совокупную культуру 
политики общественного управ
ления. Все это, мне кажется, и 
есть культура демократии.

Сегодня становится понят
ным, что в первую очередь 
необходимо возрождать кресть 
янство. Хочу подчеркнуть, что 
возрождать нужно не «сель
ское хозяйство», а крестьян
ство как образ жизни, часть 
культуры, наиболее постра
давшую от господствовавшей 
идеологии. Это произошло по
тому, что КПСС занималась 
не проблемами крестьянства, а 
«сельским хозяйством». За де
сять лет — с 1965 по 1974 
год — ЦК КПСС и Советом 
Министров СССР было приня
то 213 различных постановле
ний по сельскому хозяйству, 
реализация которых все бо
лее усугубляла проблему. В 
итоге в 1982 году ЦК КПСС 
был вынужден вместо новой 
Программы партии подгото
вить «Продовольственную про
грамму на период до 1990 го
да». Результаты —- налицо.

Дикое, первобытное состоя
ние нашего сегодняшнего сель
ского хозяйства отражают та
кие цифры (см. «АиФ» № 16, 
1991 г.). Если в США один 
работник села вырабатывает 
в год продукции на 35,5 тыс. 
долларов, то в СССР всего на 
3,2 тыс. долларов — это лишь 
9 процентов от производитель
ности труда в США. Но более 
впечатляет другое. Абсолют
ный объем сельскохозяйствен
ного производства в США и в 
СССР оценивается соответст
венно в 110 и 71,5 млрд, дол
ларов — цифры сопоставимые. 
Но мы-то голодаем, а США— 
продают нам зерно (население 
США не намного меньше, чем 
в СССР). Непонятно, как за
гадка НЛО!

Поэтому мне хочется вер
нуться назад по шкале време
ни и взглянуть на проблему 
возрождения крестьянства с 
позиций далеких лет начала 
века.

К БОЛЬШЕВИСТСКОМУ 
перевороту российское 
крестьянство пришло, 

сохранив во многом старо
укладный образ жизни. Поро
ки обшины как системы хозяй
ства понимали многие общест
венные и государственные дея
тели России. Министр внут
ренних дел П. А. Валуев в 
1861 году докладывал Алек
сандру II:

«Понятие о поземельном 
«мире» составляет вообще ка
мень преткновения на пути 
правильного развития хозяй
ственного быта крестьян. Зем
леделие, как и всякая другая 
отрасль промышленности, тре
бует обеспечения в пользу тру
дящегося результатов его тру
да. Это обеспечение возможно 
только при личной, а не об
щинной собственности».

(Так же категорично отно
шение к общине выражал и ми
нистр финансов первых лет 
царствования Александра II 
H. X. Бунге. Уместно вспом
нить исследовательские рабо 
ты по общине Д. А. Столыпина, 
дяди будущего реформатора 
П. А. Столыпина. Аналогичные 
идеи высказывал и С. Ю. Вит
те)

Трудно, тягостно давалось 
России расставание с обши- 
пой, поскольку именно кресть
янская община во многом 
удовлетворяла бюрократиче
скую машину российских им
ператоров. Властям не нужно 
было опускаться до отдельно
го крестьянина — управление 
через общину было достаточно 
удобным. Не с отдельного дво
ра, а с общины взимались вы
купные платежи — а это соз
давало основу для круговой 
поруки как принципа общест
венного социального уравнива
ния. Круговая порука порож
дала нерадивость. Выходу из 
общины пэепятство-вала сама 
община, у которой при выхо
де крестьянин должен был вы
купить землю. Получался зам
кнутый порочный круг.

В то же самое время общи
на позволяла отдельному кре
стьянину выстоять при стихий
ных бедствиях или засухах. 
Деревне было выгодно иметь 
общий луг, общий лес. Общи
на организовывала попечение 
за сиротами и стариками. Эти 
«социалистические» принципы 
российской общины создавали 
устойчивое массовое понима
ние ее как некоторого истинно 
российского уклада сельской 
жизни.

Начавшееся после Великой 
Реформы 1861 года бурное 
развитие промышленности все 
более обнажало глубокие по
роки общинной системы. Па
хотные земли периодически 
перекраивались по числу рабо
тоспособных мужиков в семье. 
Стремление сохранить во всем 
справедливость побуждало де
лить на каждую семью как хо
рошие земли, так и неудобицу. 
В итоге семья могла иметь в 
округе несколько полосок, ши
рина которых порой измеря
лась в лаптях. Постоянное пе
рекраивание этих полосок де
лало бессмысленным стрем

ление повышать плодородие 
почвы для отдельного кре
стьянина, не стимулировало 
механизацию.

Урожайность зерновых в 
среднем в европейской Рос
сии в 1891 — 1990 годах была 
6,2 центнера с гектара, а в 
Германии — выше в три—че
тыре раза. Причиной этого 
было то, что начиная с 1880 
года в Германии неуклонно 
сокращалось число карликовых 
и сверхкрупных хозяйств, вы
тесняемых хозяйствами раз
мером от 2 до 20 гектаров. 
Рост культуры землепользова
ния приводил к сокращению 

С ОБЩИНОЙ

числа наемных рабочих. Та
кой процесс «фермеризаиии» 
сдерживался в России сохра
нявшейся общиной, что в ито
ге приводило к обнищанию де
ревни и одновременно тормо
зило развитие промышленно
сти, поскольку крестьянин не 
мог продать землю и уйти на 
заработки в город.

Таковы исторические исход
ные условия аграрной рефор
мы, названной по имени П. А. 
Столыпина, которая начала 
осуществляться по^ле кресть
янской пугачевщины 1905 —1906 
годов.

Столыпинская реформа не яв
лялась только аграрной, хотя 
н решала, казалось бы. чисто 
аграрные вопросы. Суть ее ко
ротко сводилась к тому, что. 
бы реформировать само кре
стьянство, высвободить на се
ле лишние руки и дать их про
мышленности.

Началом этой реформы был 
Указ от 9 ноября 1906 года, 
предоставивший крестьянам 
право свободного выхода из 
общины, предполагавший пе
ревод их на хутора и отруба. 
В еарспейской России этот 
процесс, едва начавшись, гро
зил захлебнуться. Поэтому 
важным слагаемым реформы 

можно считать и организован
ное переселение нрестьян в 
Сибирь на освоение новых зе
мель. Гений П. А. Столыпина 
проявился именно п том, что 
он объединил эти два процес
са в один.

Перевод крестьян на хутора 
и отруба встречал активное 
сопротивление со стороны об
щины, поскольку требовалась 
полная перекройка земельных 
полосок при каждом выходе 
из общины. Это противопоста
вляло хуторян и общинников, 
возникала социальная напря
женность. Организованное пе
реселение в Сибирь не только 
создавало условия для манев

ра землей, но и разрывало 
многие психологические путы.

Здесь невозможно рассмот
реть все аспекты реформы, 
рассчитанной по срокам на 
двадцать лет, но не реализо
ванной в полном объеме. Бы
ло немало сил, противостояв
ших ей. Помещики не желали 
отдавать через Крестьянский 
земельный банк землю кре
стьянам. Чиновничий аппарат 
в Сибири не особенно стремил
ся обустраивать новые зе
мельные участки для пересе
ленцев. И сами крестьяне не
редко переселялись самостий
но, без подъемных, на авось— 
это создавало неразбериху, 
принижало даже те результа
ты, которые достигались ре
ально.

И все же результаты были 
ощутимы. За 1907—1914 годы 
из общины вышла практически 
четверть крестьян. Это было 
бы началом радикальной лом
ки не только крестьянской пси
хологии, ио и всего общества, 
если бы Россия смогла пожить 

в изменившихся условиях ка
кое-то время. Основой перемен, 
несомненно, стала бы Сибирь,

Всего на хутора и отруба 
выделилось 1.2 миллиона дво
ров, а еше 270 тысяч хозяйств 
было создано на землях Кре
стьянского банка. Это и яви
лось главным итогом реформы, 
поскольку появился фундамент 
фермерской культуры в Рос
сии. Остается только пожалеть, 
что слишком мало времени 
было отпущено П. А. Столы
пину для воплощения его идей, 
слишком много было «правых» 
н «левых» подстрекателей, не 
принимавших «обуржуазива- 

ния» крестьянства. Наконец, 
слишком некстати оказалась 
империалистическая война, во 
все остановившая реформу.

ФЕВРАЛЬ 1917 года от
крыл, казалось бы. но
вую эру России. Цент
ральной задачей всего общест

ва стал переход к парламент
ской форме правления. Вовсю 
шла подготовка к созыву Уч
редительного собрания. Но 
мне бы хотелось обратить вни
мание читателя на тот, почти 
неприметный, откат назад, ко
торый начался при выработке 
концепции Закона о земле. 
Эсеры проделали немалую ра
боту, собрав крестьянские на
казы в основу этого закона. 
И вот здесь оказалось, что 
большинством голосов вопрос 
о собственности на землю был 
крестьянами отвергнут.

«Самое справедливое разре
шение земельного вопроса дол
жно быть таково: 1) право част
ной собственности на землю 
отменяется навсегда, земля не 
может быть ни продаваема, ни 
покупаема, ни сдаваема в арен
ду ли5о в залог, ни каким-ли

бо другим способом отчужда
ема»...

Здесь, пожалуй, ключ к 
Крестьянскому наказу о зем
ле. Вся последующая часть 
была составлена с позиций 
общинного землепользования, 
хотя формально ни хуторская, 
ни какие-нибудь еще формы 
землепользования не отверга
лись. Все это не более чем 
уловка: уравнительное земле
пользование сводит на нет ху
торское хозяйство, поскольку 
земля у хуторянина может 
быть изъята или перераспреде
лена. Не случайно болельщики 
на первых порах поддержали 
Декрет о земле: до воплоще
ния идей социализации остава
лось уж совсем немного. Во 
всяком случае, со столыпин
ской реформой было поконче
но.

Вот так руками крестьян 
эсеры и большевики «на за
конном основании» уничтожи
ли фундамент будущего демо
кратического общества. Боль
шевики, правда, на этом не ос 
тановились, отменив через три 
месяца и Декрет о земле пу
тем замены его на Основной 
закон социализации земли, о 
котором- я писал ранее. Добав
лю, что «общие положения» 
этого закона были в основном 
сверстаны на специально 
«сконструированном» съезде 
(термин не мой, см. ППС 
в Ленина, изд. 4, т. 26, Приме
чание 118), а весь закон разра. 
батывался ВЦИК. Это, правда, 
не имеет особого значения, 
хотя и характеризует способ 
навязывания народу своего, 
узкопартийного мнения от име
ни народа.

Хотелось бы отметить дру
гое. Подготовленный во ВЦИК 
левыми эсерами и большеви
ками закон о социализации 
земли был подвергнут жесто
кой критике со стороны пра
вых эсеров, которые через пе
чать утверждали, это это «со
вершенно безграмотный проект, 
показывающий полную неспо
собность авторов выражать 
свою мысль словами». Реак
ция большевиков оказалась 
мгновенной: был выпущен
Декрет о революционных три
буналах печати, который окон
чательно расправился со сво
бодой слова.

Тотальное насилие, которое 
с первых дней захвата власти 
применяли большевики, неиз
бежно вело Россию в ад на
родного восстания. Можно 
привести десятки и сотни до
кументов, доказывающих нс 
только то, что большевики 
развязали эту войну, но и то, 
что лично В. Ульянов, напри
мер, стремился именно к это
му. Можно говорить о день
гах, полученных большевиками 

от Германии для совершения 
переворота — этот факт уже 
доказан, о 300 тысячах ино
странных наемников, составив
ших первичный костяк Крас
ной Армии — эти «легионеры» 
спокойно могли расстреливать 
как белую гвардию, так и 
крестьян. Целыми деревнями.

Но все же будет непонятно, 
как Красной Армии удалось 
покорить абсолютно все кре
стьянство. Мне кажется, этот 
секрет достаточно хорошо рас
крыл Л. Троцкий в докладе 
на заседании МК РКЛ(б) 6 ян
варя 1920 года.

«И когда приходилось гово
рить полтора года тому назад, 
что мы возьмем питерских ра
бочих как основу и потом ле
нивого мужика заставим шты 
ком пойти в бой, то говорили 
и тогда те же болтуны, что из 
этого ничего не выйдет, что 
слишком добёр рабочий, чтобы 
заставить штыком мужика пой
ти в бой. Но он заставил. То же 
самое будет в промышленно
сти». (Л. Троцкий «К истории 
русской революции», М., 1990 г. 
с. 160).

Мне кажется, что после 
этих слов нечаянного призна
ния одного из вождей «про
летарской революции» не дол
жно остаться и мысли о под
держке крестьянами больше
вистского переворота •— тако
го не было.

Я попытался показать ту 
точку отсчета обновленной 
России, которую мы хотели бы 
видеть завтра. Я вижу начало 
начал в возрожденном кресть
янстве, которое было бы под
линно свободно. Именно пото
му нет альтернативы частной 
собственности на землю, что не 
появится иначе у земледельца 
философского и творческого 
отношения к своему труду.

Фермерское производство 
должно быть дополнено ин
фраструктурой малых сельских 
заводов по переработке про
дукции, хранению, торгово-за
купочными службами. В свою 
очередь, городской промышлен
ности должно быть выгодно 
изготовление машин и агрега
тов^ для села.

Крестьянину нужно дать 
уверенность в завтрашнем дне. 
Для этого он должен иметь 
право через определенный срок 
продать свой земельный уча
сток. Важно только, чтобы при 
передаче земли из рук в руки 
земельные участки не пере
краивались, даже если это 
передача по наследству: с об
щиной необходимо покончить 
раз и навсегда.

О. ЮЛАНОВ.
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В несколько
строк

ВАШИНГТОН. Президент 
США Джордж Буш заявил во 
вторник, что он потрясен 
трагическим известием о ги
бели бывшего премьер-мини
стра Индии и лидера партии 
Индийский национальный 
конгресс Раджива Ганди в 
результате взрыва бомбы, 
подложенной в его автомо
биль.

«Мир потерял великого де
мократического лидера. Ли
дера можно взорвать в ре
зультате подложенной бомбы. 
Однако демократию взорвать 
невозможно», — подчеркнул 
видный сенатор-демократ, 
бывший посол США в Индии 
Даниэль Патрик Мойнихэн.

ТОКИО. Премьер-министр 
республики Корея Ро Чэ Бон 
подал сегодня прошение об 
отставке. Этот шаг стал след
ствием внутриполитического 
кризиса в Южной Корее.

ПРАГА. сПоездку в Москву 
считаю весьма плодотворной. 
Встречи с советскими руко
водителями были очень по
лезными*. Об этом заявил 
здесь во вторник вечером кор
респонденту ТАСС председа
тель Федерального собрания 
ЧСФР Александр Дубчек, 
возвратившийся из Москвы 
после участия в торжествен
ном вечере по случаю 70-й го
довщины со дня рождения 
академика Андрея Сахарова.

СОФИЯ. Важность приня
тия новой конституции Бол
гарии нынешним составом 
Великого народного собра
ния (ВИС) подчеркнул Пре
зидент РБ Желю Желев в 
ходе состоявшейся во вторник 
встречи с парламентской 
группой Болгарской социали
стической партии (БСП).

Вопрос о принятии Основ
ного закона является сейчас 
здесь предметом острых по
литических дискуссий. Не
смотря на то, что ВНС при
ступило к обсуждению вы
работанного парламентскими 
комиссиями проекта этого 
документа, более 40 депута
тов от противостоящего БСП 
Союза демократических сил 
ССДС) объявили бойкот засе
даний парламента.

ПЕКИН. С 1979 года, когда 
Китай начал проводить поли
тику открытости для внеш
него мира, около 140 тыс. мо- 
лодых граждан КНР выеха
ли в США, Японию, Канаду, 
Австралию и некоторые ев
ропейские страны с целью 
обучения на собственные 
средства. В последние годы 
число юношей и девушек, 
желающих получить высшее 
и среднеспециальное образо
вание за рубежом, неуклон
но растет. Идя навстречу ин
тересам этой категории 
граждан, иммиграционные 
власти КНР значительно уп
ростили процедуру въезда и 
выезда из страны студентов, 
обучающихся за свой счет в 
иностранных вузах и кол
леджах.

САН-ФРАНЦИСКО. «Моя 
дочь не смогла найти, работу. 
Она не имела денег. Из-за 
этого она решилась на край
ний шаг — выбросилась из 
окна. По этой причине многие 
советские иммигранты свели 
счеты с жизнью. Жизнь на 
земле обетованной оказалась 
слишком суровой». Такое 
горькое признание бывшей 
советской гражданки прозву
чало в передаче в одной из 
ведущих американских теле
компаний Эн-би-си, посвя
щенной жизни советских им
мигрантов в Израиле.

Председатель Комитета Верховного Совета СССР 
о выводе советских войск с территории Германии

БЕРИ ШИНЕЛЬ, ПОШЛИ ДОМОЙ!
Вопросы, связанные с вы

водом советских войск с тер
ритории Германии, имеют 
очень важное значение не 
только для развития отноше
ний между СССР и ФРГ, но 
и для всей Европы. Об этом 
заявил в беседе с корр. ТАСС 
председатель Комитета Вер
ховного Совета СССР по во
просам обороны и государ
ственной безопасности Лео
нид Шарин, принимавший 
участие в проходившем здесь 
семинаре по проблемам вы
вода советских войск из ФРГ. 
Поэтому встреча, организо
ванная немецкой стороной, 
состоявшийся откровенный 
диалог будет, несомненно, 
способствовать дальнейшему 
прогрессу в отношениях меж
ду двумя нашими странами, 
отметил он.

Вопрос о выводе Запад
ной группы войск может 
стать весьма серьезным пре
пятствием на пути развития 
двусторонних отношений, 
подчеркнул советский парла
ментарий. В настоящее вре
мя они являются весьма хо
рошими. но, с другой сторо
ны, и очень хрупкими. По
этому мы должны проявлять 
чуткость друг к другу, не

обострять существующих раз
ногласий и тех проблем, ко
торые еще могут возникнуть. 
Сегодня необходимо сов
местными усилиями обере
гать то, что уже создано; 
подчеркнул Л. Шарин, пото
му что разрушить накоплен
ный потенциал доверия до
вольно просто. В этой связи 
он высказался за необходи
мость создания советско-гер
манской парламентской ко
миссии. которая взяла бы 
под свой контроль ход выпол
нения соглашений о выводе 
советских войск из ФРГ.

У нас в стране бытуют раз
ные мнения о выводе войск, 
противоречивые точки зре
ния на этот счет высказыва
лись и в парламенте во вре
мя обсуждения соответству
ющих договоров, сказал да
лее председатель Комитета 
Верховного Совета СССР, 
Возникло много обоснован
ных вопросов, и поэтому 
предложенные вниманию де
путатов .документы не были 
сразу ратифицированы. Они 
были одобрены в парламенте 
только тогда, когда прави
тельство подготовило целост
ную программу мер, учитыва
ющих ?ссь комплекс проблем

■— от морально-психологиче
ских до финансовых.

Вывод солдат и офицеров. 
Западной группы войск из 
Германии, по словам Л. Ша- 
рина, в целом соответствует 
новой советской военной док
трине, носящей оборонитель
ный характер, новому подхо
ду к строительству Воору
женных Сил. Другими слова
ми, мы рассматриваем этот 
процесс в непосредственной 
связи с осуществляемой в на
шей стране военной рефор
мой и сокращением армии, 
сказал он. И с этой точки 
зрения вывод войск из Гер
мании является важнейшей 
составной частью данного 
процесса.

Вместе с тем следует при
знать, что мы без чрезмер
ного оптимизма оцениваем 
военно-стратегическое поло
жение, в котором Советский 
Союз оказался в результате 
происходящих в Европе пе
ремен, продолжает Л. Шарин. 
Мы пришли к заключению, 
что вывод советских войск 
из Германии будет связан с 
определенным осложнением 
ситуации для СССР. Ведь все 
подписанные ранее догово

ры, в том числе о сокраще
нии Вооруженных Сил и воо
ружений, исходили из расче
тов на блоковой основе — 
ОВД и НАТО. А сегодня 
один из блоков практически 
прекратил свое существова
ние, и равновесие наруши
лось. В свою очередь, НАТО 
по сути дела не предприни
мает каких-то практических 
ответных шагов по сверты
ванию своей вбенной дея
тельности. Позиция нашего 
правительства представляет
ся мне правильной: необходи
мо добиваться проведения 
реформ в НАТО, чтобы это 
был в большей степени не 
военный, а политический ин
ститут, подчеркнул советский 
парламентарий.

Сложившаяся ситуация да
ет нам основания по-новому 
рассматривать вопросы о во
енной доктрине и реформе 
Вооруженных Сил, сказал в 
заключение председатель Ко
митета Верховного Совета. 
Этот аспект может быть уч
тен в парламенте и при об
суждении тех договоров, ко
торые еще не ратифицирова
ны, в том числе и крупных, 
например, об обычных Воо
руженных Силах.

Как там у них

для любителей 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Судьба переселенцев всегда нелегка. Поэто
му, наверное, так невеселы лица этих совет
ских немцев, решивших переехать на житель
ство в ФРГ. В них читается и напряженное 
ожидание, и тайная надежда на лучшее буду
щее-

Семья Вольф из Казахстана была сфотогра
фирована по приезде в комнате, предостав
ленной им в саксонском переселенческом ла
гере Бэренштайн. По истечении двухнедель

ного срока, связанного с официальными фор
мальностями, бывшим гражданам СССР 
должно быть сделано предложение поселить
ся в городе или селе в районе Хемница. ТКм 
они, как свидетельствует фотоагентство 
Центральбильд, должны получить постоянное 
жилье — если будет такая возможность — 
работу.

Фото Центральбильд — ТАСС.

Просто факт

МАЛЕНЬКИЙ
ЭКСПЕРИМЕНТ...
После двухлетних перего

воров между фирмой «Пеп- 
сико» и Мосресторантрестом 
в Москве начало работу сов
местное советско-американ
ское предприятие «Москов
ская пицца». Два ресторана 
«Пицца Хат» — на улице 
Горького и Кутузовском про 
спекте — примут первых 
клиентов в конце августа ны
нешнего года.

По словам менеджера СП 
Бориса ПАНКИНА, ассорти
мент новых ресторанов бу
дет совершенно не похожим 
на тот, что предлагают сей
час пиццерии общепита. По
сетители смогут попробовать 
9 сортов пиццы, разнообраз
ные вина, пиво, салат-бар. 
В отличие от системы быст
рого обслуживания «Мак
доналдс» «Пицца Хат» — 
«питание с комфортом». При 
этом она более доступна ря
довому советскому граждани
ну, нежели элитарные ресто
раны, принадлежащие коо
перативам и совместным 
предприятиям. Как считает 
Пайкин, изредка раскоше 
литься на 5 рублей (такова 
ориентировочная цена пиц
цы) может позволить себе 
каждый.

Для американской сторо
ны, говорит заместитель ге
нерального директора СП

на Западе?
^НАС не было секса, не 

было гомосексуалистов, 
никогда не грозил нам чуж
дый образ жизни, а потому и 
СПИД казался чем-то абст
рактным, экзотическим, где-то 
там у них, погрязших в раз
врате.

Первые ласточки прилетели 
по годами отработанному 
маршруту: СПИД — диверсия 
НАТО. Для советского чело
века, привыкшего к аббревиа
турам, такая формулировка 
объясняет сразу все. НАТО в 
своих секретных лаборатори
ях создает человеконенавист
нический вирус, испытывает 
его на невинных неграх где-то 
в Африке, а затем потирает 
свои жирные кровавые лапы. 
Развратные западные прости
тутки в считанные дни разно
сят капиталистическую заразу 
по свету, к ним присоединя
ются не менее отвратительные 
гомосексуалисты и лесбиянки, 
через неодноразовые шприцы 
чуму двадцатого века несут в 
мирные дома патлатые нарко
маны... И только мудрые вой
ска Варшавского Договора сто
ят на страже под руководст
вом своих мудрых партий. Нам 
зараза не страшна. А значит, 
чет повода для беспокойства. 
Не нужны одноразовые шпри-' 
цы, лаборатории по проверке 
на СПИД и, тем паче, клиники 
для потенциальных жертв. Что- 
что, а этот дефицит, иммун
ный, странам реального социа
лизма не грозит.

Все планы спутала перест
ройка: развалился Варшавский 
Договор, отворились границы, 
развелись повсюду гомики, 
наркоманы и проститутки. Да 
еце в больницах наших, как 
назло, персонал оказался не 
на высоте — грязными шпри
цами заражать стали совсем 
уж невинных, морально устой
чивых и добродушных пациен
тов. Но в колокола бить не 
спешили: нужна большая беда. 
Общественное мнение сочув
ствовать отдельным заражен
ным не умеет. Требуется мас- 
свеость, Вот когда министр

здравоохранения и министр 
финансов почувствуют первые 
признаки инфицирования, уви
дят реальную угрозу своему 
здоровью — тогда будут вы
делены средства для борьбы 
со СПИДом, введут жесткий 
контроль во всех учреждениях, 
связанных с заграничной зара
зой местного разлива...

Смешного, честно говоря, 
мало. Не мы один такие черст
вые. На Западе тоже к «спидо- 
носцам» отношение первые 
пять лет было равнодушным. 
Поделом, дескать, этим иззра- 
щенцам, нет у правительств 
средств на излечение нарко
манов и проституток. Помрут 
— общество только чище ста
нет. Такая вот логика.

Как привлечь об цествеиное 
внимание к проблеме СПИДа, 
как помочь инфицированным 
в социальной реабилитации, 
ускорить поиски «противо
ядий»? Нужна нестандартная 
инициатива. Так появилось не
формальное движение «Имен
ной проект».

ОБЪЯВЛЕНИЕ в датской 
газете сообщало, что в 

Культурном центре по такому- 
то адресу состоится встреча 
сторонников движения «Навн- 
проджектет» (датское назва
ние движения). Пользуясь слу
чаем и отбросив сомнения, 
поспешил на объявленную 
встречу.

Стены помещения Культур
ного центра увешаны совер
шенно невообразимыми го
беленами. Вернее — микро
гобеленами: прямоугольные
коврики размером 100 на 200 
сантиметров соединены в мно
гометровые полотна. Каждый 
коврик — не просто произве
дение искусства — это «анти
памятник» жертвам СПИДа. 
Имя, дата рождения и смер
ти — обязательные элементы. 
Все остальное отдано на от
куп художникам, создававшим 
по просьбе друзей и родных 
погибшего от вируса малое 
искусство.

Полотнища «антипамятни- 
ков» — многоцелевые. Во-пер-

КОВРИК ПРОТИВ
вых, таким способом, считают 
авторы идеи, можно лучше лю
бого надгробия увековечить 
память. Во-вторых, неординар
ные по художественному во
площению микрогобелены — 
вызов общественному мнению: 
смотрите, мы требуем обра
тить на нас внимание, мы лю
били жизнь, веселились, у нас 
было много друзей. А теперь 
от нас остались только эти 
разноцветные коврики. В-тре
тьих, легко разбираемые на 
составные части полотна впол
не, как говорится, транспорта
бельны, Вот почему выставки 
ковриков не висят на одном 
месте, они путешествуют из 
страны в страну, из города в 
город. Не так давно перед Бе
лым домом в Вашингтоне сто
ронники «Именного проекта» 
разложили полотна из Евро
пы, Америки и Африки. И хотя 
акция была вполне миролюби
вой и преходила под девизом: 
«Помогите жертвам СПИДа», 
впечатление этот многометро
вый ковер, это «лоскутное оде
яло», произвело потрясающее. 
Было ускорено рассмотрение 
государственной программы 
по борьбе с чумой XX века, 
выделены средства на соци
альную и медицинскую по
мощь инфицированным...

СЕЙЧАС экспозиция путе
шествует по Дании. И, 

конечно, программа акции не 
сводится только к демонстра
ции ковриков. Выступления но
сителей вируса, врачей, госу
дарственных деятелей. Филь
мы и открытки, книги и спе
циальная литература — каж
дый, кто приходит на «тусов
ки» движения, может унести с 
собой полезную информацию. 
Выручка от всех мероприятий, 
от рекламы медицинских 
фирм, от продажи печатной 
продукции идет в антиСПИДов- 
ский фонд той страны, по ко

торой путешествуют коврики. 
Устанавливается «Эйдс-лайн», 
то есть специальная теле
фонная пиния, гарантирующая 
анонимность звонящего, обес
покоенного СПИДом, подозре
вающего у себя заражение и 
так далее.

— Шесть лет правительство 
закрывало глаза на наши проб
лемы, шесть лет к нам выка
зывалось активное пренебре
жение, — говорил один из 
участников встречи со сцены, 
— но теперь мы заставим за
ботиться о жертвах сверхчумы. 
Ведь среди них не только опус
тившиеся извращенцы и про
ститутки, но и невинные дети, 
больные, получившие вирус с 
донорской кровью... Сегодня 
правительство повернулось к 
проблеме лицом. Но говорить 
о победе рано. Неужели мы 
настолько равнодушны и жес
токи, что для нас принципи
ально важно, каким образом 
был инфицирован человек? Не
ужели не важнее другое: как 
теперь помочь человеку?!

На зависть нашей стране, в 
той же Дании сегодня система 
социальной защиты больных 
и инфицированных СПИДом 
действует в полном соответ
ствии с общей программой за
боты о здоровье и благополу
чии граждан. Сеть научных ин
ститутов, проблемные клиники, 
лаборатории — это по части 
медицины. Общества и орга
низации, занятые помощью и 
поддержкой, снабжающие 
представителей «группы рис
ка» — в основном молодежь, 
одноразовыми шприцами, кон
трацептивами, специальными 
брошюрами, комиксами, ви
деокассетами...

— Г де у вас можно купить 
шприцы? — спрашивал я.

— Если вы зарегистрирова
ны как употребляющий нар
котики — получите все необ-

спида 
ходимое бесплатно в специ
альных отделах по работе с 
молодежью...

Когда встреча в Культурном 
центре Копенгагена заверши
лась и участники стали расхо
диться, мой приятель Питер

Распространившее этот снимок агентство Нейстон пишет: же
невский производитель сигар Джино Давидофф зажигает сига. 
РУ, сделанную впервые не из кубинского табака... Недавно этот 
предприниматель решительно переключился на выпуск курева, 
произведенного на основе табачных компонентов из Домини
канской Республики. По его словам, таким образом юн стремит
ся «начать новое направление»в сигарном бизнесе».

Фото Нейстон—ТАСС.

Эндрю РАФАЛАТ, бизнес в 
России — своего рода ма
ленький экономический экс
перимент. Неустойчивые це
ны, отсутствие многих про
дуктов (некоторые ингриди- 
енты придется доставлять из- 
за границы) — все это за
ставляет руководство «Пеп- 
сико» беспокоиться о буду
щем предприятия, несмотря 
на то, чтб компания имеет 
гигантский опыт: она владе
ет сегодня 18 тысячами рес
торанов во многих странах 
мира, из которых 7,5 тыся- 

■чи — типа «Пицца Хат».
И все же мистер Рафалат 

настроен весьма оптимистич
но. Он верит в советских биз
несменов: «Их деловой уро
вень растет на глазах. Мы 
даже не стали привлекать к 
работе в Союзе своих менед
жеров, чтобы не американи
зировать лицо предприятия 
и придать русский имидж на
шему общему ~ делу».

Как нам представляется, 
такое доверие к советским 
специалистам объясняется 
проще: у первых «буржуаз
ных ласточек» в СССР нет 
серьезной конкуренции. И 
можно себе представить, ка
кие очереди будут осаждать 
двери диковинных рестора 
нов. «Мы уже разработали 
свою систему уменьшения 
очередей, — успокоил мис
тер Рафалат корреспондента 
ИМА-пресс. — Хотя, мне ка
жется, экономить время лю
дей — забота правительства. 
Это ведь просто: нужно толь
ко открыть в Москве поряд
ка ста ресторанов — та
ких. как наши или «Макдо
налдс».

КОСМЕТИКА
ИЗ МЕРТВОГО 

МОРЯ
У тех, кто успел побывать 

на выставке «Здравоохране
ние-90» в Москве, любопыт
ство, видимо, соперничало с 
чувством грусти. Думается, 
нас еще не скоро будут ТАК 
лечить...

Особенно ощутимый удар 
был нанесен представитель
ницам прекрасной половины 
человечества, которые, есте
ственно, заинтересовались 
прежде всего экспозицией 
косметики.

Считается, что обилие 
краски на лице вредно для 
кожи. Израильская фарма
цевтическая фирма «Ахава» 
пытается разрушить этот 
стереотип, выпуская лечеб
ную косметику — с исполь
зованием естественных ком
понентов, полученных из во
ды и со дна Мертвого моря. 
Это уникальные высококон
центрированные минералы и 
грязи с редкими свойствами.

Человечество стремится се
годня к натуральности во 
всем — в Цвете волос, фор
ме прически, в линиях кос
тюмов. Натуральная космети
ка — последний крик моды 
в Америке, Бельгии и мно
гих других странах. За ис
ключением, конечно, той шес
той части суши, которая не 
может толком обеспечить 
своих женщин даже прими
тивной химией.

(ИМА-пресс).
я® м

добавил: «Мне кажется, идея 
«Именного проекта» не обя
зательно может быть приме
нена к жертвам СПИДа. У вас 
есть чернобыльцы, есть жерт
вы ядерных испытаний, есть 
дети из Черновцов... По-мое
му, такая неожиданная форма 
привлечения общественного 
внимания — через выставки 
ковриков, вышитых в память 
об ушедших из жизни или 
страдающих неизлечимыми бо

лезнями, — шире. Могут быть 
и другие проекты. Главное — 
не допустить равнодушия, бу
доражить людей. А средства 
могут быть самыми различ
ными. Искусство против неду
гов, искусство против безраз
личия. Так будет вернее!»

С. МОЛОДЦОВ.
Копенгаген — Свердловск.
НА СНИМКЕ: фрагмент экс

позиции.
Фото В. ЯКУБОВА.

ТИПЫ
КРАСОТЫ

Мы уже писали, что шашеч
ным композиторам трудно. Осо
бенно если учесть, что шашек 
у белых и черных должно быть 
поровну (разрешено отклоне
ние на одну шашку). Но они 
ищут, ищут красоту и находят. 
Попробуем выделить типы кра
соты. Конечно, немалое на
хальство с нашей стороны, 
ведь не зря говорят, что о вку
сах не спорят. Рискнем? Про
сим сделать скидку на газет
ную краткость. Вот предлагае
мая классификация.

I. Эффектным разгром. Пос
ле комбинации разговаривать 
не о чем (и думать, стало быть, 
нечего): у победителя подав
ляющее преимущество. В ос
новном, одновариантные ком
бинации с большим числом 
жертв. Разветвления несуще- . 
ственны.

II. Лабиринт. Глаза разбе
гаются от заманчивых возмож
ностей. Кажется, выигрывается 
и так, и так. Но на самом деле 
путь один — все «заманчиво
сти* опровергаются. Если опро
вержение трудно находимо и 
единственно, то оно называ
ется «ложным следом» и вы
соко ценится в комбинации. 
Встречаются комбинации, со
ставленные только ради «эф
фектного» ложного следа. 
Очень часто опровержение об
наруживается в шашечном 
окончании. Сюда я отношу и 
комбинации со «встречными* 
ударами, хотя, может быть, их 
стоило выделить в отдельный 
тип «схватка».

III. Продленное сражением 
Послекомбинационная позиция 
требует неординарных решений. 
Обычно это один-два хода, не 
сразу заметных (особенно из 
начальной позиции), но ставя
щих очевидную точку в борьбе.

IV. Трудная победа. Так я 
предлагаю назвать модное сей
час сочетание «комбинация 
плюс этюд». Приходится 
решать (заметим — в исход
ной позиции!) две задачи: сна
чала искать комбинацию, по
том иметь дело с этюдом. Об
ласть этюдов тоже хорошо раз
работана и обычно возникает 
известный этюд. Знание этюд
ных приемов очень облегчает 
решение таких композиций.

V. Тонкий выигрыш. По мое
му мнению, сюда следует от
нести комбинации, приводящие 
к так называемому «позици
онному выигрышу». Здесь ком
бинация играет подчиненную 
роль, ее цель — выигрыш тем
па, обеспечение оппозиции (но 
не одна на одну), захват (или 
обеспечение захвата) нужного 
для победы поля и т. п. Часто 
такие композиции относят к 
«позиционным концовкам», но 
мне кажется, наличие «боль
шого» размена, не очевидного, 
характерная черта для них.

VI. Необычное задание. Не
редко у композиторов возника
ют замыслы, не поддающиеся 
воплощению в позицию, под 
которой можно написать: ход 
белых, выигрыш (или ничья). 
Поэтому под диаграммой сто
ит другое, «необычное», зада
ние. Это не многочисленные за
думки, которыми иногда увле
кается журнал «Шашки», типа 
«докажите легальность пози
ции», а позиции, представляю
щие интерес и для практиче
ской игры.

Разумеется, классификация 
весьма условна, и существуют 
комбинации, которые трудно 
отнести к какому-либо типу.

Вырежьте и сохраните!

Диаграмма 256.

Выигрыш.
Диаграмма 257.

а Ь с в е I д к

Ничья.
Вниманию участников кон

курса «Композиторы-решате
ли»! На диаграмме 254 «про
пала» белая шашка 6. Поставь
те ее на место. Мы приносим 
свои извинения автору компо
зиции и решателям.
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Фоторепортаж
В воскресенье вся «Плотинка* пела и плясала под гар

мошку. Танго, «Амурские волны», озорные и веселые ча
стушки... На скамейке сидел гармонист и выдавал «Боже, 
царя храни...*, а девчонки, чопорные старушки в шляпках и 
женщины, скинув плащи и кофты на руки своим спутникам, 
задорно стучали каблучками, выходили «на круг*. И у каж
дой в запасе — своя частушка'.

— Какая у тебя любимая/ — спросила, я у мальчишки- 
гармониста Андрея Оплетаева из Каменска-Уральского.

— Да у меня их — море'.
Андрей играет на гармони уже 5 лет, играют и папа, и 

дедушка. Гармонистов и песенников собрал в Свердловске со 
всей области фестиваль народного творчества «Играй, гар
монь'.*. Гости приехали по приглашению братьев Заволоки- 
ных, ведущих известной программы с таким же названием. И 
гармонь играла — заливалась...

Симпатичные старушки в бусах и сарафанах пели «юби
лейные» частушки: их фольклорному хору из Горного Щита 
исполнилось 10 лет. А с какой выдумкой и юмором высту
пал коллектив из Двуреченска'.

— Трудно стало достать хорошую гармонь — цены сейчас 
очень высокие, а баян или аккордеон только за валюту. Те
перь представьте, что все дворцы культуры, не только в го
родах, а в самой маленькой деревне останутся без инстру
мента/ Какая ж песня без баяна/ — посетовал гармонист 
Михаил Максимов, бывший артист Уральского хора.

Коллективы со всей области пригласили для съемок ЦТ, хо
тя празднику можно было дать размах гораздо шире — вы
ступать хотели все'. Даже если жизнь становится все хуже, 
гармонист киснуть не станет, а выдумает «на злобу дня» еще 
какую-нибудь смешную частушку

Ю. КОДОЛОВА.
Фото В. ЯКУБОВА.

IBM АТ—286 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ КОНФИГУРАЦИЯ 
ПО ДОСТУПНОЙ ДЛЯ ВАС ЦЕНЕ!

Спецификация:
* процессоры 80286 и 80287;

* частота 12 МГц;
* объем ОЗУ — I Мб;

* тип адаптера монитора — VGA, 
- монитор цветной графический, 

стандарт VGA;
* винчестер емкостью 83 Мб;

* НГМД 5,25" 1,2 Мб и 3,5" 1,44 Мб;
* манипулятор «мышь»;

* 1 параллельный и 2 последовательных порта; 
‘принтер широкий EPSON FX— 1050;

* русифицированная клавиатура. 
Телефоны для справок: 

22-96-43, 47-26-16, 32-11-61. 
ИНСТИТУТ ИНФОРМАТИКИ.

ХОЗРАСЧЕТНАЯ КОМПЛЕСНАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ 
«СВЕРДЛОВСКАРХИЗЫСКАНИЯ»

Предприятия, организации, кооперативы!
• Быстро, с высоким качеством, по государственным рас

ценкам мы удовлетворим ваши потребности в топографо-гео
дезических, инженерно-геологических и геофизических изыс
каниях для промышленного и гражданского строительства 
объектов линейного типа.

. • Оказываем услуги населению по бурению скважин во
доснабжения.

Весь комплекс изыскательских работ выполняется опытны
ми специалистами по современной технологии.

Наш адрес: Свердловск, ул. Малышева, 28, комн. 405.
Справки по телефону: 51-92-10.

Острые грани сферы услуг
Как жаль, что у меня нет «корочек» БХСС: 

такое открылось в наше смутное время поле 
деятельности... Все советские люди заняты де
лом. По-английски—бизнесом, а на языке УК- 
спекуляцией. То есть не все поголовно, конечно, 
но очень и очень многие. Начиная с самого 
государства и заканчивая простыми «советски
ми» гражданами. ГОСУДАРСТВО — ЭТО МЫ!

Взять, к примеру, так называемую выездную 
торговлю. На рынок, расположенный возле уни
версама «Кировский», зачастили грузовые ма
шины. С них продают наборы, состоящие из 
бутылки вина и килограмма протухшего луна 
или слегка вздутой банки сардинеллы. То есть, 
выбросив непригодный товар, что люди, кета 
ти, и делают, едва отойдя от машины, получим 
стоимость бутылки вина — 12 руб. 50 коп. «Хо
зяева» одной из машин дали мне координаты 
магазина, руководство которого так заботится 
о свердловчанах: № 71 ОРПТП «Чкаловское».

Новые виды махинаций порождает нераз
бериха с ценами и налогами, которые то вводят

в действие, то отменяют. Посетив в начале меся 
ца магазин № 29 Кировского РРТО, я с удивле
нием заметил, что на ценниках все еще при. 
бавляют к стоимости продуктов пятипроцент
ный налог. Все еще, потому что дело было аж 
8 мая, а налог этот, по решению облсовета снят 
с продажи всех продуктов с 1 мая. В чем мно
гие из вас имели возможность убедиться, зай
дя в любой магазин, кроме № 29, разумеется. 
На мой вопрос, кассирша ответила просто: «По
кажите мне бумагу, где говорится, что «прези
дентский» налог отменен». Ну мы-то с вами 
знаем — без бумажки ты букашка —поэтому 
мне пришлось уплатить пять процентов от по
купки неизвестно кому и с гордо поднятой 
головой удалиться из магазина. Не суть важно, 
сколько за эти восемь дней содрали с покупа
телей, одну тысячу или десять тысяч рублей, 
интересно другое: куда эти деньги пойдут? 
Впрочем, я догадываюсь. Вы, наверное, тоже. 
Вот и прекрасно.. Поэтому забудем про них и 
пойдем дальше.

БИЗНЕС ПО-СОВЕТСКИ
ФОРТУНА -
ЛОТЕРЕЯ!

А дальше „дет частный 
бизнес, узаконенный власть 
предержащими. Здесь и коо
перативы. ничего не произ
водящие, но чем-то торгую
щие, и коммерческие комис
сионки, продающие пакис
танские футболки (такую 
ерунду, если по правде) по 
сто рэ, и многие другие тор
говые учреждения. Место 
действия все то же — рынок 
около универсама «Киров
ский», "ответственность за 
который несет Кировский 
райисполком. Это одно из са
мых людных мест в городе, 
здесь можно увидеть все, что 
угодно. И мая, с утра, здесь 
пришвартовалась грузовая 
автомашина, набитая дефи
цитом: подростковые велоси
педы, настенные кварцевые 
часы «Янтарь», будильники 
и тому подобное. Причем все 
новое, в упаковках. II все это 
добро малое предприятие 
«Актив» разыгрывало в лоте
рею. Обыкновенный билет 
денежно-вещевой лотереи, 
розыгрыш которой состоится 
9 августа этого года, склеен
ный трубочкой, стоил всего- 
навсего 10 рублей. Зато на 
него можно было выиграть 
любой из выше перечислен
ных «дифситов». А можно 
было и не выиграть. Одно 
только условие стабильно: 
как бы там ни было, сумма 
дохода «активных» ребят 
превышает их расходы мини
мум в два раза. Иначе ов
чинка выделки не стоит. Ио 
самое интересное в другом 
(Бог с ними, с червонцами). 
Где-то ведь может достать 
малое предприятие для свое
го и гособогащения (в виде 
немалого налога) такие това
ры, которые рядовой гражда
нин уже несколько лет в гла
за не видел. А еще говорят, 
у спекулянтов все есть. Вот

только где они это берут, не 
сообщается. Хотя и так ясно 
— у государства, у кого же 
еще? Сиречь, все товары, ко
торые мы видим у спекулян
тов, есть и у нашей державы. 
Есть, да не про нашу честь.

Ну а сейчас — спекуля
ция частных лиц. Незакон
ная, вроде бы, однако зако
ном не преследуемая. Дейст
вительно, чем она хуже дру
гих?

КТО людям
ПОМОГАЕТ?
Спекулянты, собственно 

говоря, делают то, что не мо
жет (или не хочет) сделать 
госторговля, причем- иногда 
не ущемляя ничьих интере
сов." В качестве примера при
веду монолог 30-летней жен
щины Ирины, которая зани- 
цается продажей спиртного.

— Только не называйте 
меня спекулянткой, я не чув
ствую вины нн перед пред
ставителями власти, пи перед 
людьми, которые покупают 
у меня водку. Почему? Суди
те сами: государству произ
водство одного литра водки 
обходится в 46 копеек, а про
дает оно этот литр за два
дцать рублей. Это не считая 
так называемых коммерче
ских (и в то же время госу
дарственных) магазинов, где 
тот же литр идет уже за со
рок. А чем я хуже? Почему 
мне нельзя делать то же са
мое? Я' ведь не ворую, поку
паю в магазинах на своп та
лоны. Пу еще кое-кто из со
седей отдает, нс пьют они, 
так зачем добру пропадать? 
Почему я этим занимаюсь? 
У меня среднее образование, 
плюс двое детей, минус 
супруг. Идти работать, сколь 
ко я на троих заработаю? 
Двести, триста, а новые це 
ны? К тому иге, если не я.

так вместо меня будет тор
говать кто-то другой. Спрос, 
есть, значит должно быть ч 
предложение. Вот, к приме
ру, к вам в воскресенье или 
в праздники пришли гости, 
пришли неожиданно, причем 
это ваши хорошие друзья, 
А у вас ничего нет, не запас
лись вы на этот случай. Хотя 
бы одну бутылочку, но надо. 
И деньги есть, только их в 
фужеры не нальешь, а .мага
зины не работают в ресто
ранах на вынос не дают. Что 
вы будете делать? Придете 
ко мне: здесь и без очереди, 
и всегда есть, в общем без 
проблем. Не надо бегать, ис
кать, волноваться, стоять в 
очереди по несколько часов, 
нс зная, достанется товар или 
нет. Дороговато, правда, зато 
сервис. У меня есть 10—15 
постоянных клиентов, деньги 
у них водятся, а в магазине 
больше двух бутылок в месяц 
не купишь. Порядка я не на
рушаю, живу тихо, никому 
не мешая. И к себе за бутыл
кой никого силой не затас
киваю, сами приходят. А раз 
приходят, значит, я человек 
полезный, кому-то нужна. 
Вот когда будет у нас, как 
на Западе, где на каждом уг
лу в любое время суток от
личного качества, тогда и 
нас, спекулянтов, не будет.

Не права эта женщина вот 
в чем. Если когда-нибудь у 
пас будет, как па Западе, то 
спекулянты не исчезнут, про
сто они будут называться ио
другому — бизнесменами, то 
есть, деловыми людьми (в 
нормальном смысле слова).

А пока мы занимаемся 
бизнесом по-советски, обма
нывая одного ближнего, для 
того, чтобы чуть позже быть 
обманутым другим. Так и жи
вем.

Вот потому-то мне и жаль, 
что нет у меня красных «ко
рочек». Хотя, может, это и к 
лучшему, а?

В. КЛИНОВ.

Актуальное интервью

КТО ЗАЩИТИТ 
ПОКУПАТЕЛЯ?

В наше трудное время всеобщего дефицита и космического 
роста цен — уже праздник, если удалось хоть что-нибудь купить. 
Правда, случается, что праздник омрачается тем, что последние 
гроши (сказать «деньги» язык не поворачивается) отданы за то
вар, который оказался некачественным. Не более приятно, когда 
узнаешь, что обсчитан или обвешен. В большинстве подобных 
случаев покупатель беспомощен. И дело ограничивается взаимны
ми оскорблениями, которые обе стороны привычно выслушивают 
и привычно выговаривают. Но ведь существуют организации , пред
назначенные как раз для того, чтобы стоять на страже наших по. 
нупательских интересов. Например, областная инспекция по ка
честву товаров и торговле. Как же стоит она на страже наших 
интересов и в каких случаях может помочь? Давайте спросим ее 
начальника Станислава Александровича ПАВЛОВА.

— Что вы посоветуете покупателю, если он не смог на месте 
получить исчерпывающих разъяснений в связи с нарушениями 
(по его мнению) правил торговли?

В каждом магазине па видном месте висят телефоны вы
шестоящих организаций и контрольных органов. Можно обра
щаться непосредственно к нам в госторгинспекцию по телефо
нам: 01-31-66 — контроль за соблюдением правил торговли и 
применения цен,_ 51-06-66 — вопросы качества промышленных 
товаров, о 1-30-оо — вопросы качества продовольственных това
ров, о!-4о-09 — начальник госторгинспекции. По этим телефо
нам можно проконсультироваться и сообщить о тех или иных 
нарушениях.

— Представители инспекции выезжают сразу же по поступ
лении сигнала?

Ист. Вся работа у нас планируется. Инспектора не сидят 
на месте, а проводят проверки по Свердловску и области. Вы
ехать. как правило, удастся на второй день.

— Если адреса проверок известны заранее возможна ли утеч
ка информации и предупреждение работников магазина о пред
стоящей проверке?

— Это исключено.
— А много вас, работников госторгинспекции?
— Вся полнота проверок ложится на штатный инспекторский 

состав. Инспекторов у нас очень мало, учитывая количество и 
дислокацию магазинов. Сегодня на всю область работают лишь 
13 инспекторов по контролю за правилами торговли. Существу
ют и нештатные контролеры, но на сегодняшний день эта фор
ма раооты неэффективна. Нештатных контролеров к нам на
правляютпредприятия. Раньше они могли работать в любое 
время, сейчас — только по окончании рабочего дня. В свобод
ное от работы время торговые точки согласится проверять не 
каждый. В 1984 году нештатных контролеров у-нас работало 
около 400 человек. Сегодня их менее 100, из которых 2/3 кон
тролеров проводят за год нс более 5—10 проверок.

Какие нарушения правил торговли включаются чаще всего?
— Больше всего мы сталкиваемся с неправильным применени

ем пен. После 2 апреля в связи с появлением новых цен коли
чество выявленных нарушений стало значительно больше обыч
ного. Следующая большая группа нарушений — припрятывание 
товаров от прямой продажи в подсобных помещениях, складах, 
холодильниках и т. д. Магазин не обязан, как полагают многие 
покупатели, сразу после поступления товара выставлять его в 
прямую продажу. Все товары обязательно подвергаются раз
браковке по качеству. Сроки разные на различные группы това
ров. Па большинство промышленных товаров этот срок до 10 
дней. При этом целостность партии должна сохраняться до мо
мента начала продажи. Если нет хоть одной единицы товара — 
нарушение налицо. Существует еще одна группа нарушений — 
это обвес или обсчет. Здесь покупатель сам вправе сразу же 
пересчитать и перевесить товар.

— И какие санкции применяют к нарушителям правил тор
говли?

— Материалы проверок предоставляются администрации вы
шестоящего предприятия, которое и решает вопрос о наказа
нии. Возможно лишение премий, наложение штрафа, снятие с 
работы, передача дела в ОБХСС и прокуратуру.

— И часто их приходится применять?
— За первый квартал этого года было проведено 1129 прове

рок, из них в 279 случаях были обнаружены нарушения. 5 дел 
было передано в прокуратуру.

Вопросы задавал 
К). САЛЬНИКОВ.
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Вниманию предприя
тий, кооперативов, ча
стных лиц!

УРАЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕ
НИЕ ВНИИЖТ
осуществляет пере

возку попутных грузов 
в купейном вагоне — 
лаборатории по желез
ным дорогам СССР.

Телефон: 58-27-17.

Проектно
строительное 
объединение 

«ВАРИАТОР»
СНИМЕТ

3-комнатную квартиру 
под отселение, с последую
щим предоставлением 4- 
комнатной квартиры с дву
мя санузлами в 1992 году, 
в Верх-Исетском районе.

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Сверд
ловск, ул. Московская, 4, 
ПСО «Вариа-Тор».

Телефон: 51-75-89.

Свердловская областная
организация общества «ЗНАНИЕ»

ПРИГЛАШАЕТ ДЕЛОВЫХ ЛЮДЕЙ:
♦ в вечерний экономический 2-годичный университет при Свердлов

ском институте народного хозяйства;
♦ в вечерний 1-годичный университет по подготовке менеджеров 

«Деловой человек»,
♦ в заочный 1-годичный экономико-правовой институт;
♦ на 4-месячные субботние курсы по подготовке директоров и бух

галтеров малых предприятий, акционерных обществ и кооперативов.
За умеренную плату (400—500 рублей) по наличному или безналичному расчету 

Вы получите знания основ рыночной экономики и менеджмента. Научитесь ориен- 
тироваться в вопросах хозяйственного и трудового права. Освоите теорию и прак
тику бухгалтерского учета. Подробно ознакомитесь с финансированием и кредито
ванием, ценами и ценообразованием. Овладеете анализом хозяйственной деятельно- 
ст и предприятия. Узнаете современные проблемы маркетинга и рекламы

Прием заявлений в рабочие дни с 14 до 18 часов по адресу: Свердловск, пр. Ле- 
нина, о/, комн. Iо.

Телефоны для справок: 51-10-06, 51-06-80.

ОРГАНИЗАЦИЯ
ПРИОБРЕТЕТ

ф До 1 тонны обло
жечной или офсетной 
бумаги, плотность от 
120 до 210г/мм2.

Обращаться по теле
фонам: 56-91-16, 
58-92-41.

♦ Новые цепи от мо
тороллера «РИГА-203».

Обращаться по теле
фону: 58-92-41.

ф Сейфы—малень
кий и большой.

Обращаться по теле
фонам: 51-16-81, 
58-92-41.

Организация ищет 
предприятие, которое мо
жет произвести ВОССТА
НОВЛЕНИЕ ЧУГУННОЙ 
ВТУЛКИ

(ширина 200 мм, длина 
800 мм)

методом плазменного 
напыления металла.

Обращаться по телефо
ну: 58-92-41.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

25, 27, 28 мая 
премьера 

И. Штраус 
пьеса К. Гафнсра и

Р. Женне, 
стихи В. Вольпина и

Н. Эрдмана

«Ле/пучая 

мышь »/
Комическая оперетта — 

в 3-х действиях.
Режиссер-постановщик — 

К. Стрежнев,
дирижер-постановщик —

А. Затин,
художник-постановщик — 

В. Боер (Москва), 
художник по костю

мам — Сигрун Ульфардо- 
тир (Франция), 

балетмейстер — Э. Смир
нов (Ленинград).

Начало в 19 часов.
Билеты в кассах театра 

музыкальной комедии.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
ответ, секретарь 58-95-48 
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ; 
ф секретариат 56-37-28, 

56-17-12
Ф экономики 58-96-11 
ф репорт, группа 56-91-14, 

56-17-73, 56-17-70. 56-17-51 
ф культуры 51-10-66

Производственно-коммер  ческое

общество «АЛАН»
предлагает:

ф настройку струнных музыкальных инструментов;
ф проектирование и изготовление малогабаритных пресс- 

форм для деталей и^ различных материалов, малогабаритных 
штампов для холодной штамповки металла, проектирование 
нестандартного оборудования;

ф выполнение фрезерных, токарных и слесарных работ из 
материала заказчика;

ф посреднические и рекламные услуги;
• дизайн ТИП;
* школу менеджеров и курсы репетиторов;
* заочная служба знакомств по компьютеру «АЛАН-ФОР

ТУНА».
Справки по тел.: 52-48-28 с 9 до 16 часов ежедневно (кро

ме выходных).

ВНИМАНИЮ ЖЕЛАЮЩИХ ВЫЕХАТЬ 
НА СЕЗОННУЮ РАБОТУ ЗА РУБЕЖ! 

СОВМЕСТНАЯ ЭСТОНСКО-АВСТРИЙСКАЯ 
АССОЦИАЦИЯ «АСКАТ»

при участии Челябинского МХЦ «СОЮЗ»
принимает заявки от лиц не моложе 18 и не 

старше 40 лет, согласных на сезонный и неквали
фицированный труд за рубежом.

Ассоциация «АСКАТ» в данный момент располагает не
сколькими тысячами предложений от западных партне
ров по найму рабочих, которые ежемесячно пополняются.

Ваша заявка будет рассмотрена и удовлетворена толь
ко после получения Ваших полных данных и оплаты ре
гистрационного взноса.

Для этого Вам необходимо отправить почтовый перевод 
на сумму 6 рублей по адресу; 454129, Челябинск, а/я 7721, 
МХЦ «Союз—АСКАТ».

По этому же адресу в письме нужно выслать полные 
данные о^ себе, желательно указать специальность. В 
письмо обязательно вложите пустой конверт с Вашим ад
ресом.

СВЕРДЛОВСКОМУ
ТЕАТРУ ДРАМЫ

ТРЕБУЮТСЯ
в штат или по совме

стительству:
— инженеры по венти

ляции, по электронике и 
снабжению;

— слесари - сантехники 
и по вентиляции, и по 
механическому обслужи
ванию сцены;

— электрики, электро
монтеры, плотники, сто
ляры, завхоз.

ТАБАЧНАЯ 
ФАБРИКА 

«СВЕРДЛОВСКАЯ»

ищет спонсоров, распо
лагающих свободно кон
вертируемой валютой.

Условия по договорен
ности.

Обращаться по адресу: 
г. Свердловск, ул. Само
летная, 55.

Телефон: 25-14-67.

МЕНЯЮ
• 2-комнатную кварти

ру. 4-й этаж, 33 кв. м. ком
наты изолированные. в 
г. Караганде

НА
1-комнатную квартиру в 

Свердловске.
Возможны варианты.
Обращаться по адресу: 

Свердловск, Сиреневый 
бульвар 13, ив. 60.

КУПЛЮ
• ‘ Двух-трехкомнатную 

квартиру
ИЛИ ПОМЕНЯЮ

на автомобиль «Ниссан» 
Блюберд» выпуска 1986 го
да.

Телефон: 56-16.08 (Генна
дию Федоровичу).

РАЗНОЕ
• Опытный юрист окажет 

квалифицированную по
мощь в организации вновь 
создаваемых предприятий и 
кооперативов, правовом обе
спечении их деятельности, 
обеспечит защиту законных 
прав и интересов организа
ций и граждан в суде и 
арбитраже. дает консуль
тацию по вопросам дейст
вующего законодательства.

Звонить по телефону: 
51-92-06 с 9 до 18 часов.

ф комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

ф спорта и военно-патрио
тического воспитания 58-92-37, 
51-39-09

Ф писем 56-91-23. 56-17-50
ф рекламы и объявлений 

56 91-16, 51-16-81
ф малое предприятие 

«НЕССИ-пресса 
(Свердловский молодежный 
пресс-центр) 58-92-41.

Газета выходит 25л раз в году, ежедневно, 
кроме воскресенья и понедельника. Печать вы
сокая. Объем 2 п. л. Тираж 217 тыс. экз. 
Типография изд-ва «Уральский рабочий».

620219, Свердловск, пр. Ленина, 49.

Заказ № 5523.


